

EL ANDARAX

PERIÓDICO REGIONAL

Año II

Canjáyar 18 de Julio de 1915

Núm. 64

EL INTERES DE LA REGION

La opinión pública de la región está fija en estos momentos en dos asuntos transcendentales.

La subasta del trozo 4.º de la carretera, es una alegría y á la vez una preocupación. Hubo obstáculos, contrariedades y luchas para lograrla, pero las amarguras de aquellos obstáculos, las espinas de aquellas contrariedades, los dolores de aquellas luchas están compensados con las alegrías de haber triunfado, sirviendo los justos anhelos de estos pueblos.

En el horizonte despejado y limpio, que ahora luce para la región del Andarax, sólo se divisa un girón de sombra: la incertidumbre que precede á toda subasta. Esa es la preocupación. En todos los cerebros de los buenos hijos de esta tierra se formula estos días la misma interrogante: ¿habrá postor para la subasta? Nosotros—optimistas por convicción, cuando se persigue el bien de los pueblos—nos inclinamos á creer, que el día siete del próximo Agosto se habrá depositado más de un pliego en la Dirección general de Obras públicas. Nos fundamos en el pasado, y no encontramos argumento que deshaga este razonamiento, quizá un poco artificioso: si hubo postor, que vino de lejanas tierras á construir el tercer trozo de la carretera, ¿por qué no lo ha de haber para el trozo 4.º? ¿Acaso es una empresa desastrosa? ¿Tan repleto de negocios está el capital en los tiempos actuales, que vaya á huir de donde puede encontrar un beneficio? Estas, y otras consideraciones análogas nos inclinan á creer en la existencia de un contratista que el día siete del mes próximo vaya á la subasta y logre la adjudicación.

Sin embargo—por lo que pudiera tronar—nuestra alegría ve flotar el girón de sombra de que antes hablamos, y en nuestro cerebro se formula la interrogante consabida: ¿habrá postor para la subasta?

Y en los momentos en que la duda nos invade, pensamos que si no hubiera postor sería preciso inventarlo. ¿Como? El camino ya es conocido. Ya se inició, con una generosidad sin ejemplo, en la ocasión anterior. Reuniéndose dos, diez, ó doscientos, como se hizo cuando la subasta del trozo 3.º y afrontando los miles de pesetas necesarios para presentar un pliego. Así se desvanecen las dudas y se disipan las preocupaciones. Y sobre todo, así se asegura la subasta.

El otro asunto, objeto de nuestras preocupaciones, es el trozo 5.º de la tantas veces citada ca-

rrera. Está el proyecto en la Corte hace más de un mes, después de haber sido corregido por haberlo pedido el Consejo de Obras Públicas. Ese proyecto puede aprobarse sin previo informe del Consejo, que es muy probable propusiera de nuevo la devolución.

Nosotros estamos dispuestos á luchar por él, con la misma fe, con igual entusiasmo, con analogos bríos á los que hemos puesto en la aprobación y subasta de los trozos 3.º y 4.º. Los pueblos interesados deben tomar la iniciativa. Todo es bueno, menos guardar silencio y permanecer en absoluta quietud. Con ese sistema del trozo 5.º se eterniza.

Vamos de nuevo á la lucha y tengamos confianza ciega en el éxito.

LA SUBASTA DEL TROZO 4.º

En virtud de lo dispuesto por Real orden de esta fecha y cumplidos todos los requisitos que previene el Real decreto de ocho de Enero de 1896 esta Dirección general ha señalado el día 7 del próximo mes de Agosto á las once para la adjudicación en pública subasta de las obras del trozo cuarto de la Sección de Gador á Fondón de la carretera de Gador á Laujar provincia de Almería, cuyo presupuesto de contrata es de 311.790'38 pesetas

La subasta se celebrará en los términos prevenidos por la Instrucción de once de Septiembre de 1886, en Madrid, ante la Dirección general de Obras públicas situada en el local que ocupa el Ministerio de Fomento, hallándose de manifiesto para conocimiento del público, el presupuesto, condiciones y planos correspondientes, en dicho Ministerio y en el Gobierno civil de la provincia de Almería.

Se admitirán proposiciones en el Negociado correspondiente del Ministerio de Fomento en las horas hábiles de oficina, desde el día de la fecha hasta las trece del día dos de Agosto próximo y en todos los gobiernos civiles de la península en los mismos días y horas.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, en papel sellado de la clase undécima, y arregiándose al adjunto modelo, y la cantidad que ha de consignarse previamente como garantía para tomar parte en la subasta será de 15.600 pesetas en metálico ó en efectos de la Deuda pública al tipo que les está asignado por las disposiciones vigentes; debiendo acompañarse á cada pliego el documento que acredite haber rea-

lizado el depósito del modo que previene la referida instrucción.

En el caso de que resulten dos ó más proposiciones iguales se procederá en el acto á un sorteo entre las mismas.

Madrid primero de Julio de mil novecientos quince.—El Director general, *Abilio Calderón*.

Modelo de proposiciones.

D. N. N., vecino de... según cédula personal núm...., enterado del anuncio publicado con fecha primero de Julio último y de las condiciones y requisitos que se exigen para la adjudicación en pública subasta de las obras del trozo cuarto de la Sección de Gador á Fondón de la carretera de Gador á Laujar provincia de Almería se comprometo á tomar á su cargo la ejecución de las mismas con estricta sujeción á los expresados requisitos y condiciones por la cantidad de... (1)

(1) (Aquí la proposición que se haga, admitiendo ó mejorando lisa y llanamente, el tipo fijado; pero advirtiendo que será desechada toda proposición en que no se exprese determinadamente la cantidad, en pesetas y céntimos, escrita en letra, por la que se compromete el proponente á la ejecución de las obras, así como toda aquella en que se añada alguna cláusula.)

(Fecha y firma del proponente.)

NUESTRAS UVAS

El Presidente de la Cámara Agrícola de Almería ha recibido el siguiente telegrama del excelentísimo señor Ministro Estado:

"Aunque dada situación actual, el asunto ofrece sumas dificultades, no dejaré de procurar el tener facilidades posibles para libre tránsito uva Almería enviada á Holanda, Dinamarca y otros países de Europa.

También recibió un telegrama del Presidente del Consejo, manifestando trasladaba con todo interés el de la Cámara, al Ministro de Estado.

Ya se ha anunciado el primer buque de la presente campaña.

El día 21 llegará un vapor frutero de la compañía Cartagenera, que inaugurará la exportación del presente año, llevando los primeros barriles al mercado de Londres.

EL ANDARAX, poniendo en esta información todo su interés, publicará al detalle y con precisa oportunidad cuantos datos se relacionen con la exportación de la uva, principal fuente de riqueza de nuestra provincia.

Sabemos que la compañía de los vapores Correos de Africa, ha ofrecido destinar dos de los barcos que componen su flota al transporte de nuestras uvas á puertos extranjeros, durante la próxima faena.

La noticia ha de ser acogida con general agrado por los productores.

El Madrigal del hastío

Quando en las pausas del amante juego,
contempla mi mirada codiciosa
sobre el ensueño de damasco rosa
tu intacta desnudez de mármol griego

hundiendo en tus cabellos mi cabeza
para aspirar mejor tu íntimo aroma,
te digo, en un arrullo de paloma:
—¡Eres la eternidad de la belleza!

Y á mí mismo suspiro, en secreto,
obsesionado por tenz ideas:
—¡Qué bien tu carne en flor, enure y moldea
la frágil armazón de tu esqueleto!

Clavas en mí tus ojos sensuales,
y me haces perder el desalabrado
—¡No son sólo los astros inmortales;
que en tus ojos la luz se ha eternizado!

Y bajo el resplendor de tu mirada
siento, mientras te beso ó te sonrío,
el terror espantoso de la Nada
y la angustia infinita del vacío!

¡No hay dicha para mí, que emponzoñada
no esté: que al corazón llevo enroscada
la víbora insaciable del hastío!

P. Villaverde

Noticias gratas

El ministro de Fomento señor Ugarte ha firmado hoy una R. O. por la que se dispone que durante los meses de Octubre y Noviembre toquen en el puerto de Almería los buques de la Compañía Transatlántica con objeto de que carguen uva con destino á los puertos de América.

CONCENTRACION DE RECLUTAS

Es posible que al ser llamados los reclutas del cupo de instrucción del reemplazo de 1913, anunciado para el primero de Agosto, se concentren los de esta provincia, en Almería, para aprender la instrucción, habilitándose para ello los locales nuevos y viejos del cuartel de la Misericordia, con cuya medida se beneficiarían los intereses del Estado, de Almería y de los propios interesados, que no necesitarían ir á Sevilla, Málaga, u otra ciudad.

La disposición judicial es tan racional, que si no resulta cierta, merecería serlo.

TODOS DEBEN SABER

Que de la salud que disfruten durante toda su vida depende su porvenir, el porvenir de sus hijos y el de los hijos de sus hijos; que ni ellos, ni sus hijos, ni los hijos de sus hijos tendrán jamás verdadera y completa alegría si no disfrutan de una total salud, y que las mismas riquezas, que en este mundo tanto agradan y convienen, servirán muchas veces de tristeza y amargura á quien carezca de fortaleza y de salud para disfrutarlas.

Sin fortaleza y sin salud, las riquezas, en vez de aumentar, se merman y acaban; no puede hacerse á nuestros semejantes el mucho bien que deseáramos para nuestra personal satisfacción, para que nos quisieran como hermanos, y en atención á nuestra bondad, nos respetasen como á hermanos predilectos.

Sin fortaleza y sin salud no podremos gozar de esas riquezas que, aun siendo nuestras, nos resultan inútiles y estériles. Ni la música con sus cadencias, ni la pintura con sus colores y matices, ni la escultura con la reproducción bellísima de los mejores modelos; ni la arquitectura con sus obras portentosas, verdaderos prodigios del arte y la ciencia de ayer y hoy, nos harán olvidar que somos inútiles para buscar nuestro propio bien, y para hacer el bien de los demás.

Nadie desconoce los encantos naturales del campo, en el que se encuentran confundidos y barajados, según lo recorremos, el valle y la montaña, el risco salvaje y abrupto limitando simas y abismos y la espléndida llanura sin límites aparentes; los árboles de copa elevadísima y poblada de alados moradores que deleitan con sus amorosos trinos, y los arbustos plantas é hierbas, que cubren la tierra y aromoso manto de frutos y colores, halago de los sentidos y sosten de nuestra vida.

Y el mar rompiéndose en la roca ó extendiéndose en la arena; el caudaloso río, perdiéndose en ese mar tranquilo ó tormentoso, y el rugidor torrente que se despeña de lo alto en cascadas espumosas que descomponen la luz y ofrecen á nuestra vista uno de los espectáculos más emocionantes de la naturaleza, y el riachuelo, que surca la tierra y arrastra de su corriente infinidad de seres pobladores de sus aguas cristalinas... todo esto es motivo de placer y de dulce arrobamiento, al contemplarlo en viajes é expediciones que aumentan el caudal de nuestra cultura y nos proporcionan los más puros y elevados goces que ofrece la vida al que sabe y puede disfrutarla.

Pero todo eso y mucho más, con ser tanto, tan hermoso y agradable, le está vedado al enfermo y al débil, como le están vedados los

placeres más sabrosos, humanos y fecundos que la naturaleza brinda al que, por ser fuerte y estar sano, representa dignamente la belleza y el porvenir de su familia y de su raza.

Y en la lucha por la existencia á que nace destinado cuanto nace y representa vida, en esa lucha por la existencia, en la que vencen siempre los más fuertes los más aptos, son necesarios, son imprescindibles, la fortaleza y la salud, ya que sin salud y sin fortaleza son seguros el fracaso, la derrota, la humillación y la muerte en los varios aspectos en que ésta puede manifestarse.

Y allí donde se establezca una competencia entre personas, sea esta de fuerza y agilidad, sea de inteligencia y de saber lleva mucho, lleva lo más adelantado para conseguir el triunfo, el bien constituido y saludable que puede permitirse; en la fuerza y agilidad, emular al atlea, en la virtud y el valor, al santo, ó al héroe, é imponerse sin quebranto físico al estudio de la ciencia con el valor y la constancia indispensable para alcanzar la palma de la sabiduría.

¡Hay á toda costa, pues, que ser fuerte; hay á toda costa que estar sano! Y para estar sano y fuerte, todo hombre, desde niño, puede hacer por sí más, mucho más de lo que puede hacer y conseguir su médico, su familia, y la misma autoridad encargada de la salud colectiva.

Felísico

Canjayar-Julio-1915.

DE LA REGION

No está

El Alcalde de Huécija ha oficiado al de la capital de la Provincia que no está en aquella Alcaldía el pase del mozo exceptuado Francisco Muñoz Cortes.

De regreso

Procedente de Granada y Almería ha regresado á Laujar nuestro buen amigo el médico don José María Arance.

Viageros

Después de pasar una temporada en Granada y Málaga han regresado á Laujar, hace algunos días, el digno Juez Municipal don Juan Ruiz Arance y su distinguida señora.

Con los señores de Ruiz Arance vino de Almería la bella Srta. Dolores Sanchez Molero.

En la capital

Ha estado en Almería el Secretario del Ayuntamiento de Fondón don Antonio M. del Moral.

Vacante

Está vacante el cargo de Administrador subalterno de propieda-

des y derechos del Estado en este partido judicial.

Pueden solicitarlo en la Administración de Hacienda los que se consideren con derecho á él, teniendo que constituir para desempeñarlo una fianza de 500 ptas.

**

Absolución

La Audiencia ha dictado sentencia absolutoria en la causa seguida á Rafael Solvas Tortosa en este Juzgado, por delito de atentado á la autoridad.

**

Viajero distinguido

Procedente de Madrid ha llegado á Almería en unión de su distinguida familia, nuestro respetable y querido amigo don Walter Mac-Lellán, Consul general de Colombia en España.

El Sr. Mac-Lellán pasará unos días en la capital y después marchará una temporada á sus posesiones de Fondón.

**

Conducción

Se ha ordenado la conducción del preso en la cárcel de Canjayar Joaquin Compan Monedero á la de Cuevas.

**

Gitano detenido

La guardia civil de Laujar ha detenido al gitano Juan Santiago Amador, autor del robo de varias caballerías.

**

Regreso

Ha regresado de Madrid la señora doña María Sanchez, y sus hijos don Antonio y don Esteban Navarro Sanchez, colaborador y administrador respectivamente de nuestro periódico.

Bien venidos.

**

En la capital

Han estado en Almería nuestros amigos, el ex alcalde de Instinción don Gregorio Lopez Guil y el Presidente del Circulo liberal-demócrata de Alhama, don Salvador Caivache.

MINERIA

Pagos al Estado

Don Juan de la Cruz Navarro ha presentado papel de pagos al Estado para satisfacer los derechos del titulo de propiedad del registro "Demasia á Actividad", n.º 32.541 del término de Fondón.

**

Registros demarcados

La misma jefatura ha comunicado á don Carlos Pérez Burillo y doña Ana Fuentes Barranco que han sido demarcados sus respectivos registros *Bilbainos tendrás*, n.º 32.902, del término de Abia, y *Santísima Trinidad*, n.º 33.185, del de Canjayar.

NECROLOGÍA

En Alcolea ha fallecido nuestro querido amigo don Emilio Roda Rivas, hermano del ex-Senador por esta provincia y respetable amigo nuestro don Arcadio Roda.

Era el Sr. Roda un hombre de gran cultura y extraordinarios méritos, que le habrían llevado á ocupar altos cargos, si su gran modestia y su deseo de no separarse de su tierra no le hubieran hecho rechazar los muchos que le ofrecieron.

En Alcolea y en los pueblos limítrofes gozaba de grandes simpatías, que se pusieron de relieve en el triste acto de la conducción de su cadáver.

A su señor hermano don Arcadio y á toda la familia del finado envía EL ANDARAX la expresión sincera de su mas sentido pésame.

VACANTE

Está vacante el cargo de Fiscal Municipal Suplente de esta Villa.

Los que quieran ser nombrados lo solicitarán en el término de quince días contados desde el 17 del actual.

SECCION LOCAL

El día 16 festividad de la Virgen del Carmen, celebraron sus días, las señoras D.ª Carmen Alonso de Campos, D.ª Carmen Canet, de García Toranzo, D.ª Carmen Hernandez, de Martínez Sánchez, D.ª Carmen Aguirre, de Canet, y las señoritas Carmen Hanza, Carmen García Espin, Carmen Esteban Navarro, Carmen Navarro Sánchez, Carmen Martínez Hernandez, Carmen Moreno Olmo, Carmen Lozano, Carmen Vigar, y otras muchas que sentimos no recordar.

Ha regresado de la capital, donde ha permanecido unos días, nuestro muy querido amigo el banquero D. Francisco Navarro Esteban.

Ha regresado de los baños de Guarros, nuestro amigo D. Miguel Navarro Sanchez y familia.

También han marchado para dichos baños el comerciante don Francisco Navarro Gonzalez en unión de su hermana.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita María Canet Esteban, hija de nuestro amigo el rico propietario don Antonio Canet Ruiz, para el joven comerciante

D. Juan Hernandez Rodriguez,
La boda se celebrará en el próximo mes de Agosto.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta á D. Manuel Joya Espejo y D. José Gil Mellado de Alcolea.

Ha estado unos días en Nacimiento don José Garcia Losana.

De la ciudad de los Cármenes ha regresado el teniente alcalde don Luis Navarrete.

Ha sido pedida la mano de la señorita Pilar Gallardo Jurado, de Almerfa, para nuestro paisano D. Rafael Gimenez Viciano.

Por anticipado felicitamos á los futuros conyuges.

Ha marchado á la capital el comerciante don José Ruiz Carretero.

GRANDES ALMACENES
DEL SANTO CRISTO
(Venta de la Parra, Carretera de Alhabia)
de D. Juan Romera Navarro.
Grandes surtidos de harinas, arroz, bacalao, jabones, cebada y otros artículos.
VENAS AL POR MAYOR
PRECIOS SIN COMPETENCIA.

El Camino vecinal de Ohanes
Este pueblo, que es de los más combatidos por la críticas circuns-

tancias actuales, aun no ha logrado lo que pide, con tanta razón y tanta justicia: el camino vecinal que lo una con el trozo 4.º de la carretera de Gador á Laujar, y lo ponga en comunicación con el mundo.

Hemos seguido, y ayudado, con el vivo interes que nos inspira cuanto afecta á la región, la campaña iniciada por este sufrido pueblo. Observamos ahora, con tristeza, que esa campaña ha cesado. ¿A que móviles obedece?

Solo podemos atribuirlo á un motivo: el cansancio que producen unos meses de lucha, sin tocar las realidades del éxito.

Eso no debe ser motivo para que cunda el desaliento, y se abandone una idea que tantos beneficios puede aportar á Ohanes y á la región en general.

En estas críticas horas de desaliento, EL ANDARAX llama la atención de las autoridades y del pueblo, y les ruega que emprendan de nuevo la campaña, por que trabajando todos acaso no esté el éxito tan lejos como se figuran los que solo sirven para poner obstáculos á cuantos proyectos benefician á estos pueblos.

CONSULTORIO DE
«EL ANDARAX»

M. G.—Almócita.

¿Quiere Vd. una prueba más clara? Quienes han propagado la especie de que moriría EL ANDARAX en cuanto se subastara el trozo 4.º, son algunos carismosos amigos del periódico. Por fortuna no llegan á tres.

EL ANDARAX nació para luchar por la construcción de la carretera, y mientras no se termine, seguirá viviendo. Dígalo á esos tres amigos.
Y dele recuerdos al oso.

Chinitas gordas.—Bentarique.

Dice Vd. que nuestro periódico le parece buenísimo y por ello desea publicar en sus columnas unos versos.

Mis elogios al ANDARAX son sinceros, dice la carta de Vd.

A nosotros nos parecen sus versos muy malos, y por ello no los publicamos.

Y puede Vd. creer que también lo decimos con sinceridad.

J. M. C.—Alcolea.

Lamentamos que ese Alcalde sea tan agresivo, pero no podemos hacer más.

Esa es cuestión para el Gobernador de la Provincia. EL ANDARAX no tiene nada que hacer.

Salvo que Vd. mande los antecedentes necesarios y entonces llamaremos al orden á ese Alcalde.

Y nos haría caso, créalo Vd.

A. H.—Instinción.

¿Que el contratista del trozo 3.º es muy fresco?

No ha hecho Vd. ningún descubrimiento. Ya se le ha conocido todo el mundo. Además es cosa muy util para este tiempo.

Lo grave está en que las obras no sean lo que esperábamos. ¿Qué trabajo le cuesta á Vd. adquirir los antecedentes necesarios? Por que por la sola entereza de usted, el periódico no puede emprender una campaña.

DE GRAN INTERÉS

ULTIMA HORA

A última hora llega á nosotros la noticia de haber sido aprobado el proyecto del trozo quinto de la carretera de Gador á Laujar.

Aunque la noticia no tiene carácter oficial, como la consideramos exacta, y es de interés excepcional para la región no dudamos en lanzarla á la publicación.

Precisamente en nuestro fondo de este número, escribo hace unos días, tratábamos el asunto de la aprobación de ese proyecto.

Estamos de enhorabuena, aunque en verdad lo que nos hubiera satisfecho en absoluto era la aprobación y subasta, aunque no se nos oculta que existen dificultades muy grandes de tramitación para lograrlo.

Ahora á no descansar un instante y á luchar con los mismos bríos que los venimos haciendo por que en breve plazo sea un hecho la subasta del 5.º trozo de nuestra carretera.

Compra de monedas de oro
FRANCISCO NAVARRO ESTEBAN
CANTAYAR

Almerfa—Imp. de N. Cordoso

dornices, gallinetas y zorzales, sin faltar las carnes muy sabrosas y sustanciosas con abundancia de generosos pescados que abastecen y regalar las aguas de sus rios y mar mediterráneo tan vecino, y otros muchos frutos que venden de los que sacan considerable utilidad y ganancia para mantenerse con honrada decencia, sin mendigar ostentaria ni pobreza miserable.

Todos los historiadores convienen en que los moriscos de los lugares de esta tahá de Luchar se alzaron el tercer día de Pascua del ya citado año de 1568, o sea el lunes 27 de Diciembre. Los cristianos de estos pueblos aun cuando observaban algún desasosiego, no sabían nada acerca del levantamiento de los moriscos y vivían en ellos descuidados a tal punto que pudieron prenderlos a todos sin que les fuera dado evadirse ni defenderse, y una vez presos todos, les robaron sus casas haciendo lo mismo con las Iglesias en las que cometieron toda clase de sacrilegios y maldades. Hicieron pedazos los magníficos retablos en ellas existentes, las cruces, campanas y ornamentos sagrados.

En esta villa de Canjáyar que es la última por el levante de la jurisdicción del Alcalde mayor de las Alpujarras y según Marmol el principal pueblo de la tahá de Luchar, dice el historiador nuestro Antonio de Almenara en su discurso de los Mártires de esta tierra, que se revelaron sus moriscos el lunes tercer día de Pascua de Navidad de 1568, en que se revelaron también todos los lugares de la tahá de Luchar. Levantó sus gentes el mayor y más cruel enemigo que há habido contra los Cristianos que fué Farax Abén Farax, con sus cuadrillas de Montfies, que son los handoleros, pregonando con instrumentos y grandes regocijos como refiere don Luis de Marmol Carvajal libro 4.º capítulo 14 y 23 de la rebelión, que sopona de muerte ninguna persona dejase la vida á cristiano que pasase de diez años.

Este arriba citado cronista don Antonio de Almenara es el que há escrito con más verdad circunstancias y particularidades, el levantamiento de estos moriscos y las insolentes crueldades que hicieron en nuestros cristianos y católicos fieles por haberse hallado tan á la vista de esta guerra y sus acontecimientos y como proveedor de

XVI

La tahá de Luchar, una de las doce que se reconocían en tiempo de los reyes moros de Granada, confinaba á Poniente con la tahá de Andarax, á Norte con Sierra Nevada, á Sur ó medio día, tiene á la Sierra de Gador y á Levante la tahá de Marchena.

Había en ella diecisiete lugares llamados Beires, Almoarata, Mutura, Bogayrayra, Canjayar, Ohanes, Bumanotolo, Capeleyra de Luchar, Pago, Juliana, Guibidique, Benihiber y Roodres.

De todos estos lugares solo quedan en la actualidad, Beires, Almócita, Padules, Canjayar y Ohanes por disposiciones que se adoptaron con posterioridad de lo que nos ocuparemos en lugar oportuno quedando memoria de algunos de los restantes por llevar su nombre los pagos en que estaban enclavados como sucede al de Bogaraya correspondiente al pueblo de Almócita en la actualidad. Nieves de Luchar, correspondiente al término jurisdiccional de Canjayar, donde nacen las fuentes que fertilizan dicho pago y proveen del agua potable á Canjayar, quedando aun vestigios de haber existido dicha población próxima á donde hoy se encuentra emplazada la balsa del pago. Alcora, otro pago y aldea correspondiente al término jurisdiccional de Canjayar; Bolincha otro de los pagos que corresponde en la actualidad, á los pueblos de Padules y Canjayar habiéndose perdido la memoria de todos los demás.

Esta tahá dice Marmol, es tierra fértil por riego del rio de Andarax que atraviesa por ella, y de otro que baja de la sierra de Ohanez y se vá á juntar con el cerca de Rague, lugar de la tahá de Marchena debiendo tener en cuenta que este Rague, cuya situación desconocemos no es el actual pueblo de Rago, que antiguamente se conocía con este mismo nombre, y pertenecía también á la tahá de Marchena.

GRAN FABRICA DE ASERRAR MADERA
DE
CALIXTO RODRIGUEZ
OPORTO
ESPECIALIDAD EN MADERAS PARA BARRILES
UNICO REPRESENTANTE EN ALMERIA
ALFREDO RODRIGUEZ
(OJO CON LAS IMITACIONES)

DEPOSITO PARA LA VENTA DE
Azufres, sulfatos, Puntales.
Azufre Sublimado Italiano 1.ª calidad.
Máquinas de sulfatar.
Puntales Rollizos.—Sostenes de varias clases.

ALFREDO RODRIGUEZ
Gerona Número 5.—ALMERIA.

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

de Pinillos, Izquierdo y C.ª.—CADIZ

Servicio fijo y rápido con dos salidas mensuales



El nuevo y lujoso vapor correo, de 16.500 toneladas, á dos máquinas y dotado de hélice provisto de telegrafía sin hilos y de todos los modernos adelantos.

INFANTA ISABEL

saldrá del puerto de Almería el día 19 de Julio de 1915, á las ocho de la mañana, para Málaga, Cádiz, Las Palmas, Santos, Montevideo y Buenos Aires, 15 días.

Clase de lujo, de preferencia, de primera de primera, de segunda económica y tercera clase. Espaciosas cubiertas de paseo, suntuosos salones de música, lectura, bar, etcétera etc.—Comedores especiales para pasaje de tercera clase.

Primer vapor de la marina mercante española por su grandiosidad, comodidad y excelente servicio para el pasaje.

Avisos importantes.—Las listas de embarque se cerrarán dos días antes de la salida de cada buque, si antes no se cubrieran las plazas que para este puerto traiga destinadas.

Nota: Los niños de dos años, uno gratis; de dos años á diez pagarán medio pasaje, y de más de diez años pasaje entero.

Informará su Consignatario **LUIS GAY PADILLA**,
Puerta de Purchena, 4.—ALMERIA.

AGUSTIN FERNANDEZ
Sucesor de Abad y Fernandez
Barridos, 7, Almería
Teléfono, 124.

Quincalla, Paquetería catalana y especiería.
Herramientas inglesas, alemanas y francesas, para industria.
Lampistería y batería de cocina.
Camas de hierro y maderas.
Artículos de viaje y de escritorio.
Paseantería, Bisutería y Juguetería.

HIJOS DE C. CANET

Tejidos de Seda, Lana y Algodón, pasamanería y Calzado fino para Señoras y Caballeros.

Plaza de la Constitución
CANJAYAR

Efecto de las grandes compras que estos señores hacen en el reino y extranjero ofrecen al público precios excepcionales de su trabajo por alguna satisfacción que en ninguna otra parte.

VENTAS AL CONTADO

CENTRO INDEPENDIENTE

AL COMERCIO DE ALHAMA

Se le ofrece una habitación exquisita, bien amueblada con capacidad bastante para que tengan sus reuniones en asuntos de dicho comercio.
NICOLAS ARTES UTRERA.—ALHAMA

SOCIEDAD ANÓNIMA CROS
BARCELONA

Sulfato y cloruro de potasa
Sulfato de amoniaco.
Nitrato de sosa.
Superfosfato de cal.
Sulfato de hierro.

Unico representante en los pueblos del Andarax.

Francisco Navarro Esteban

PARRALEROS!!!

¿Queréis tener siempre poblados parrales? Pues hacer las nuevas plantaciones con los logeros que en esta villa vende Carlos Sánchez sobre patrones de las renombradas Chasselas Berlandieri 41 B.

Precios según partida.

Máquinas de sulfatar
SISTEMA BOBERT

Discos de goma y demás piezas de recambio para las mismas y para todas las máquinas usadas.

Dirigirse á **GASPAR SALVADOR ORTA**, Maestro herrero.

INSTINCION

FRANCISCO SANCHEZ R. CA

Procurador de los Tribunales y Agente de negocios.
ALMERIA

HOTEL DE LA VIRGEN DEL MAR

DE **RAMON GIMÉNEZ**

Todo el que visite esta casa, encontrará en ella buen trato, espaciosas habitaciones, esmero y economía, como en ninguna otra de su clase.

Calle Real 21.—ALMERIA.

SACOS VACÍOS

No estando rotos, de cabida de 100 kilos, los pagan á 24 reales la docena en Almería remitiéndolos á

ESTEBAN ESTEBAN

Calle de la Reina n.º 5.

Servicio de Pompas fúnebres

DE **ANTONIO MARTINEZ GARCIA**
CANJAYAR

El servicio de esta acreditada casa es permanente y en ella se puede encontrar desde el más modesto ataúd hasta la magnífica Arca Romana. Surtido en letras, Coronas y adornos de todas clases.

Precios económicos según tarifa.

Gran Establecimiento de Tejidos

DE **Inocencio Navarro Sanchez**

Especialidad en artículos para señora y familia.
PRECIOS BARATÍSIMOS
Depósito de gamas de hierro de todas clases.

JABONERA MONTAÑESA LA CAMELLIA
SANTANDER

Pinta azul.—Pinta castaña.—Oleina
JABON Blanco especial y amarillo extra marca

LA CAMELLIA
en trozos troquelados de 250 y 500 gramos. Los mejores para el lavado de ropas.

Agentes para Almería y su provincia

Francisco Cruz Ferrer é Hijo

Hay por la tahá de Luchar, muy buenos pastos para los ganados y muchas arboledas, frutales de toda especie, y morales para la cria de seda; y en el lugar de *Bogayraira* hay una herrería donde se labra el hierro que sacan de una mina que está allí cerca. Hemos tenido ocasión de investigar el emplazamiento de esta herrería donde aun quedan vestigios de los trabajos que allí se realizaron en la industria siderúrgica, siendo contradicción constante que los metales ferruginosos que allí se fundían eran procedentes de la antiquísima escabación existente al pie del cerro de Horta ó barranco de Fuente Cufra en Sierra Nevada sitio llamado cueva de la Mena término de Beires, paraje registrado en la actualidad con el nombre de mina de San Esteban, de cuyo registro es autor don Esteban Navarro Esteban (padre del que va tomando estas notas) para explotar los muchos minerales de esa especie allí existentes. También existen indicios de explotaciones antiguas en otros registros mineros colindantes al anterior, pertenecientes al mismo registrador y que de la misma manera debieron fundirse en la herrería de Bogaraya hoy Bogaralla.

Además tenemos otra descripción de la tahá de Luchar consignada en la historia de Linopus, manuscrita á principio del siglo 17, acerca de la antigüedad de las montañas del sol y del aire que vulgarmente se llaman hoy las Alpujarras del Reino de Granada, escrita por el licenciado D. Bernardo Gómez de Mercado y Calderón, natural de la villa de Laujar, en la que siguiendo la mayoría de los datos consignados por Marmol Carvajal aduce algunos otros que hemos creído del caso consignar aun á trueque de parecer repetidos.

Refiriéndose, pues, á su dicha Historia, Linopus en su libro 3.º, en que hace la descripción de las tahás de estas montañas, villas y lugares de cada una, planta y situación, términos y jurisdicciones, levantamiento de los moriscos y martirios que dieron á los cristianos, al Capítulo 50 folio 50 describe la tahá de Luchar, con la memoria de los lugares que fueron de su distrito antes del levantamiento y los que después de él quedaron. Así mismo hace mención de los cristianos que en ella murieron mar-

tirizados por los moriscos rebeldes, dice así.

“Después de la tahá de Andarax mirando á Oriente, se avecina con ella, mirando á su ocaso, la tahá de Luchar, teniendo á su septentrion la Sierra Nevada, á su meridiano la sierra de Gádor y al levante la tahá de Marehena. Empatronábanse en la de Luchar al tiempo de su sublevación y antes cuando era del Señorío y jurisdicción de Amed Aben Gamia Alnayar, hijo de Joseph Abenalmant Almayar XVI Rey de Granada, diecisiete ó dieciocho lugares llamados de Marmol Beires, Almoarata, hoy Almocita, Mutura, Bogarayra ahora Bogaraya en donde había una gran herrería, Muleyra, Nieves de Luchar, Alcola hoy Alcora, Padules, Bolinebar, Ohañez, Cumanotolo, Capeleira de Luchar, Guibidique, Benhiber, Roches, Pago, Juliana y Canjayar, todos nombres arabigos como son casi todos los más lugares de montaña.

“Hoy de todas estas poblaciones permanecen solo cinco, habiéndose despoblado todos los demás quedando solo los solarés, reducidos a pagos, cortijos y caseríos de campo: estos son Canjayar, Ohanes, Beires, Almocita y Padules que fueron los más señalados entre los demás y a donde se recogieron los Cristianos que padecieron martirio ó de los que hicieron más caso en su levantamiento los infieles Agarenos.”

“El suelo y terreno de esta tahá, aunque no es muy llano, es fértil por su naturaleza, temperamento y calidad, y por razón de sus dulces aguas, y las del rio Andarax que la atraviesa llamado rio grande, y las del de Ohanes llamado el rio Chico que baja de su sierra y se vá á juntar con él haciendo un recto ángulo debajo de Canjayar, refrescand osu tierras y arboledas, cogiéndola y aprisionándola en medio. Hay por esta tahá, muy buenos pastos para ganados, y apacibles arboledas, frutales, morales, olivos, parrales, viñas, higueras, granadas dulces y agridulces, con abundancia de hortalizas, de limones, naranjos chinos y agrios, cidras y todo género de agrío y dulce de esta especie de muy hermosa grandeza y vistoso cuerpo.”

“Sus montes y sierras, abundan de gustosa caza de perdices conejos y monteses, como todas las demás de esta provincia, y de otras aves mayores y menores como co-